

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 30 de Enero de 1903

Año XXXII. Núm. 8.954

DATOS INTERESANTES

El tabaco cubano, que por su excelencia insuperable ha merecido ser calificado el primero del mundo, como ramo importante de producción y elemento de vida comercial en la gran Antilla, disputa la preponderancia a la caña de azúcar, aunque con éxito todavía inseguro, pues en punto a estadística estamos hoy lo mismo ó punto menos que en los pasados tiempos. No obstante, del informe presentado en 1899 por la Union de Fabricantes, se viene en conocimiento que la producción tabacalera alcanzaba en aquella fecha á medio millon de tercios evaluados en diez y siete millones de pesos, que agregados á otros diez y seis que les daba de sobreprecio la elaboración, importaban treinta y tres millones de pesos, cifra entonces muy superior á la que se obtuvo por el azúcar.

A pesar del inevitable interés que estos datos revisten, no se les presta, como debiera, la atención que merecen, y desconoceríamos por tanto la marcha y desarrollo de la producción tabacalera si á hacer luz en tan importante asunto no se consagrara con celo plausible la bien informada revista «El Tabaco», que dirige nuestro particular amigo D. José de Franco.

En el último número de esta publicación encontramos un artículo del cual entresacamos los párrafos siguientes cuyo conocimiento, por su importancia, escusamos encarecer.

Dice así el colega:

«Nuestra producción, considerada en año normal, como hemos dicho, llegando á 500 mil quintales, puede asegurarse que cerca de las 4 quintas partes, pertenecen á las provincias de Pinar del Río y Habana productoras de la rama llamada de *Vuelta Abajo, Semi Vuelta y Partidos*. La mitad se emplea en la elaboración de tabacos puros, cigarrillos y picadura picada, dedicándose el resto á la exportación en rama para los Estados Unidos, principal mercado de ella, Alemania, España, Austria y otros países de Europa y América.

La inversión total de los 500 mil quintales de tabaco puede calcularse de la siguiente manera: 125.000 quintales de clases superiores de Vuelta Abajo y partido que se elaboran en las fábricas de tabacos que existen en la ciudad de la Habana, Santiago de las Vegas y Bejucal, que producen unos 280 á 300 millones de tabacos puros que se exportan á todas las plazas del mundo; 125.000 que se emplean en la fabricación de cigarrillos de papel, con picadura corriente y hebra y en picadura prensada, que también se exporta; 25.000 que se consumen en el país, elaborados en talleres chicos que aquí se conocen con el nombre de chinchales y que lo expenden al menudeo, y de 200 á 200.000 que van á la exportación como materia prima para servir de liga

á los tabacos de los países en donde se importan.

El valor total que la cosecha, así calculada, representa, puede entenderse de la siguiente manera:

	Duros
125.000 quintales de rama para fábricas de tabacos á 40 duros quintal, importan.	5.000.000
125.000 quintales para fábricas de cigarros y picadura prensada, á 20 duros quintal, importan.	2.500.000
25.000 quintales destinados al consumo del país, elaborados en chinchales, á 25 duros quintal, importan.	625.000
225.000 quintales que se exportan en rama, á 40 duros quintal, importan.	9.000.000

Total del valor neto de la rama. 17.125.000

Los 125.000 quintales que se dedican á la elaboración en las fábricas haba-neras para luego exportar los afamados puros habanos, producen próximamente 300 millones de tabacos que, vendidos á 50 duros millar, importan 15 millones de duros, que descontando de éstos los 5 millones de duros que ha tenido de costo la materia prima nos dan un resultado de 10 millones de duros de diferencia á favor del país entre esa cantidad de rama exportada ó elaborada en sus propias fábricas.

Los 125.000 quintales invertidos en la fabricación de los cigarrillos y paquetes de picadura, entre lo que importa la exportación, el enorme consumo del país y las grandes cantidades que diariamente por todos los vapores llevan la gran mayoría de los viajeros que salen de Cuba, puede asegurarse que no baja de tres millones de pesos.

Por lo tanto, según los cálculos que anteceden, la producción tabacalera, industria y comercio, tomando como base, repetimos, la cosecha de 500.000 tercios, puede computarse de esta manera:

	Duros
125.000 tercios destinados á la elaboración de tabacos puros, á 40 duros tercio.	5.000.000
125.000 tercios para fábricas de cigarros y paquetes de picadura, á 20 duros tercio.	2.500.000
25.000 tercios que consumen en el país, elaborados en fábricas chicas y vendidos al menudeo, á 25 duros tercio.	625.000
225.000 tercios que se exportan en rama, á 40 duros tercio.	9.000.000
Total valor de la rama.	17.125.000
Valor de 300.000.000 de tabacos.	10.000.000
Valor de los cigarros y picadura.	3.000.000
Total.	30.125.000

RESUMEN

Valor de la producción agrícola.	17.125.000
Valor neto de la producción industrial.	13.000.000
Total.	30.125.000

De estos treinta millones veinticinco mil pesos, bien contados cinco puede considerarse que cambian de manos en el país invertidos en el comercio interior, pero los veinticinco restantes vienen del extranjero en pago de la rama y el elaborado que de Cuba sale para los mercados de Europa y América.

Si á esto añadimos el enorme consumo que se hace en las regiones tabacaleras y el tabaco que de mil modos se lleva á diversos puntos de manera que se escapa á cualquiera fiscalización, no es aventurado asegurar que la producción, industria y comercio del tabaco cubano alcanza la respetable cifra de treinta y tres millones de pesos.

Desde 1.º de Enero á 31 de Diciembre de 1902, se obtuvieron en las seis provincias de la isla 494.494 tercios de rama de todas clases.

Por el puerto de la Habana se han exportado en el indicado período 255 mil 994 tercios y barriles, 2.349 pacas de tabaco en rama, 208.508.550 de tabacos torcidos, 11.670.155 de cajetillas de cigarros y 65.359 kilos picadura.»

NOTICIAS

Madrid 28.

Málaga.—Al tratar de detener los agentes de policía al famoso ladrón conocido por *Vitela*, que estaba bebiendo en una taberna de la calle de los Mármoles, el criminal se abalanzó contra los dependientes de la autoridad y les agredió con una faca enorme, rompiendo la guerrera á uno de los guardias é hiriendo á los otros.

Como los agentes se dispusieron á defenderse, el *Vitela* sacó un revólver y disparó varias veces contra la policía á la vez que huía.

Al verse perseguido disparó nuevamente y emprendió veloz carrera, sin dejar por eso de hacer fuego, sembrando el pánico entre los pacíficos transeúntes que discurrían por las calles del populoso barrio.

Al llegar al llano de Santa Lucía se refugió en una cochería.

Allí se hizo fuerte contra la autoridad.

Los agentes le intimaron la rendición, pero *Vitela* les contestó con nuevas descargas que hicieron retroceder un momento á los policías y causaron gran confusión en el público.

Entonces *Vitela* aprovechándose del tumulto emprendió otra vez la huida.

Los agentes se rehicieron y volvieron la carga persiguiendo al ladrón.

Este, en vista de la faciente persecución, se refugió al fin en una casa de vecinos propiedad de Agustín Parejos.

Al subir la escalera de la casa el *Vitela* se cayó y se hirió en la frente levemente.

En seguida llegaron los agentes y se reprodujo el tiroteo y ambas partes sostuvieron nutrido fuego durante largo

rato, hasta que agotadas sus municiones y herido en una pierna y en un brazo cayó *Vitela*, y se apoderó de él la policía.

Comunican de las islas Chafarinas que los días 18 y 19 del actual, las poblaciones del bajo Mulaya fueron entregadas al saqueo.

El botín fué enorme, por ser aquella región un magnífico granero.

El 19 y el 20 hubo incesante tiroteo en las tierras de Benmansur, junto á la desembocadura del Mulaya.

En el valle de este nombre se está sosteniendo una lucha á sangre y fuego, á la vista de Chafarinas.

Desde dicha isla pídense refuerzos y un buque de guerra.

Telegrafian de Tánger que en Fez reina gran inquietud por saberse que las fuerzas de los rebeldes son superiores á las del sultán.

El Roghi sigue reclutando gente.

Mahomed Torres ha recibido un pliego de Fez, en el que se supone que se le comunican importantes noticias.

Circula con insistencia el rumor de que el sultán ha sido derrotado, no habiéndose confirmado oficialmente la noticia.

La cábila de Benivellagie ha marchado á unirse al pretendiente.

Algunos moros que han llegado á Tánger, procedentes de Tazza, dice que el pretendiente encontrará pronto al sultán.

Después de habernos engañado las noticias de origen inglés con que la situación del Sultán reinante de Marruecos estaba poco menos que á punto de batir al pretendiente, resulta que sucede ahora todo lo contrario, puesto que dicho pretendiente, al frente de una turba—mas que ejército—de 70.000 hombres, ha puesto sitio á Fez, de cuya capital se hará dueño si, como es muy probable gana la batalla que tal vez á estas horas se está librando en la orilla del río Sebou entre las masas que acaudilla el Roghi y el pequeño ejército de que dispone Abd-el-Aziz y de cuya fidelidad al mismo se duda bastante.

Se ha publicado ya el programa de operaciones del crucero que efectuará en breve la poderosa escuadra inglesa del Canal de la Mancha.

La citada escuadra deberá concentrarse el día último de este mes en Berehaven zarpando en tiempo oportuno para poder dedicarse á mediados de Febrero, á operaciones, especialmente, á prácticas de tiro de cañón.

La escuadra que va al mando del almirante Wilson, visitará Madera, Puerto Santo y Vigo, y estará de regreso en Berehaven el día 18 de Marzo próximo.

Una de las cosas mas notables en el crucero de aquel a escuadra, consiste en que los grandes acorazados de com-

bate «Mars» y «Hannibal», han sido arreglados de modo que consuman como combustible el aceite de petróleo.

Aquellos son los primeros buques de la Armada imperial británica que harán ensayos con el combustible líquido. Harán para ello una serie de pruebas con el petróleo bruto y refinado que llevarán almacenado en aljibes situados en el fondo de la embarcación, desde cuyo punto, se encargarán las bombas de vapor de conducirlo hasta los mismos hogares.

Ignórase todavía si el fuerte de San Carlos, en el lago de Maracaibo, continúa en poder de los venezolanos que tratan de defenderse allí hasta el último extremo, ó si ha caído como pretenden las noticias de origen alemán, en poder de los imperiales, quienes lo han volado llevándose prisioneros al resto de los 239 valientes que formaban su guarnición.

Los periódicos de Nueva York se manifiestan cada vez más irritados por el bombardeo del fuerte de San Carlos, por haberse sabido que el número de víctimas inocentes es mucho mayor de lo que se ha dicho.

La prensa de todo el territorio de los Estados Unidos y gran número de senadores, piden con urgencia al Gobierno que intervenga contra Alemania, que intencionadamente ataca a un enemigo tan débil como Venezuela.

El pueblo de San Carlos, situado al pie del fuerte de igual nombre, que consistía en 80 casas de madera, habitadas por unos 250 pescadores, ha quedado completamente destruido y muertos ó heridos buen número de sus infelices moradores.

La escuadra alemana, después de su grandiosa hazaña en el lago de Maracaibo, se ha retirado yendo á fundear en Curaçao. El «Panther» tiene muchas averías que le impiden por ahora prestar servicio.

Dicen de Washington que los Estados Unidos consideran razonables y suficientes las garantías que mister Bowen, en nombre del gobierno venezolano, ha ofrecido á las potencias europeas aliadas y que el presidente Castro, deseoso de que se arregle pronto el conflicto pendiente, pone á la disposición de los aliados todas las aduanas de la república, á fin de que puedan cobrarse por sí mismas los importes de las indemnizaciones que exigen, pudiendo para ello poner en cada aduana los empleados interventores que quieran.

Se ha dicho en las Bolsas de Londres y de París, que convencida la Gran Bretaña de que en el conflicto pendiente van los venezolanos de buena fe, influirá pronto con los Estados para que se levante inmediatamente el bloqueo de los puertos de Venezuela.

Dicen de Nueva York que durante los experimentos hechos hace pocos días en Sandy Hook, con uno de los gruesos cañones de 12 pulgadas de calibre reventó aquél sin hacer víctimas y causando solo por algunas horas una interrupción telegráfica y algunos daños materiales de poca consideración.

El cañón citado, que había resistido varias veces una presión de 45.000 libras, reventó al quererle someter á la de 50.000.

Al discutirse hace muy pocos días en la Cámara de Representantes de Washington el proyecto de ley sobre el crédito llamado Consular, causó el diputado por Texas, mister Slayden, una verdadera tempestad al declarar que el servicio consular norteamericano en México, es la cosa más inútil y deshonrosa del mundo.

Aseguró luego el orador, que la mayor parte de los cónsules que tienen los Estados Unidos en México, son hombres inválidos y borrachos, denunciando entonces que el que hay actualmente en una de las principales ciudades de México, se empeñó la bandera norteamericana del consulado, por dos cheques, para comprar con ellos una botella de licor.

«Otro cónsul», añadió mister Slayden, tuvo que huir escapado de la ciudad en donde ejercía sus funciones consulares, por estar procesado criminalmente y á punto de ser arrestado.

Hay por fin otro cónsul, dijo el orador, promoviendo grandísimo escándalo y está complicado en un robo de carbón á una compañía ferroviaria, y otro cónsul tenían los Estados Unidos en México, que ha muerto en un hospital del «delirium tremens», terrible enfermedad que le causó el excesivo abuso de los licores espirituosos.

Telegrafían de París que la suscripción nacional francesa para el socorro de las víctimas de la Martinica asciende ahora á 9.111.282 francos y que sigue aquella abierta.

Se ha firmado, por fin, en Washington el tratado relativo al Canal de Panamá, por el cual recibirá Colombia un subsidio anual de 100.000 dólares en lugar de los 600.000 que pedían los colombianos.

La Compañía francesa del Canal de Panamá recibirá 40 millones de dólares por la venta de sus derechos á los Estados Unidos, los cuales tendrán la propiedad de aquel en forma de un arriendo por cien años, renovable á voluntad de las partes contratantes.

Los Estados Unidos ejercerán su soberanía sobre los territorios enclavados en la zona del Canal, que quedará abierto á la navegación internacional dentro de 14 años.

Para cubrirse de los gastos hechos por los Estados Unidos á Colombia, cobrará los derechos de tonelaje que oportunamente se fijen de los buques que utilicen el canal.

Las obras de construcción de aquella vía marítima se reanudarán en cuanto lo permitan las circunstancias, es decir, dentro de uno ó dos años á lo más tarde.

Washington.—El presidente Roosevelt, estando ejercitándose con un bastón, se produjo una contusión en una mano, que ha sufrido inflamación. La lesión no ofrece cuidado. Dentro de algunos días podrá de nuevo mover la mano.

Nueva York.—Marconi ha dicho que el servicio de la telegrafía sin hilos entre Inglaterra y América podrá abrirse al público dentro de tres meses. Marconi marchará en breve á Italia.

Dos sportmen de Boston, acompañados del coronel Harrington, encargado de negocios de la Gran Bretaña en la Abisinia, han salido de Abdis-Abbaba

con el propósito de explorar la cuenca del Nilo Azul.

Hay gran expectación por conocer el resultado de exploración tan peliaguda.

Dicen de Constantinopla que por orden del Gran Visir ha dispuesto el ministro de Hacienda suspender hasta nueva orden toda clase de pagos.

Ha acordado además el consejo de ministros fijar en 100.000 libras esterlinas por kilómetro la garantía que se ha de dar por la compañía de construcción del ferrocarril de Bagdad en la primera sección que va desde Konia á Eregil.

Comunican de Budapest que hace más de 20 años que no se habían visto en Hungría unas heladas tan fuertes como las de este; que han muerto heladas gran número de personas del campo; que los gamos y ciervos muertos de hambre acuden al interior de las poblaciones dejándose coger como si fuesen corderos, y que en varios puntos del reino han ocasionado las heladas muchos daños en las cosechas.

Nueva York.—Los plantadores de café de Jamaica, en vista del tratado comercial entre Cuba y los Estados Unidos, que les perjudica mucho, han acordado la conclusión de otro tratado con los norteamericanos.

París.—La «Gaceta de Voss» dice que el presidente del Reichstag se ha puesto en desacuerdo con sus mismas declaraciones, pues en Enero de 1899 declaraba que no impediría á los oradores referirse á las manifestaciones del emperador, siempre que éstas se concieran de manera auténtica, por haberse insertado en «El Monitor del Imperio» y ahora ha impedido al Sr. Vollmar referirse á los discursos de Essen y Breslau, á pesar de haberse insertado en el referido «Monitor». El periódico aludido añade que de esta conducta gubernamental los socialistas son los que han de obtener positivo beneficio.

París.—Telegrafían de Londres que en una nota oficiosa se asegura que existen muchos indicios de un próximo arreglo aceptable por las potencias, que sólo falta resolver la cuestión de detalle; que el incidente relativo al fuerte San Carlos se considera terminado; que se cree que las escuadras aliadas evitarán ponerse al alcance de las baterías de tierra, y que las tres potencias han asegurado oficialmente que sólo desean que se respeten sus derechos legítimos por Venezuela y cumplan su acuerdo con los Estados Unidos.

Se asegura que mañana se levantará el bloqueo y que el sábado próximo se firmará el arreglo entre Venezuela y las potencias aliadas.

París.—La Cámara ha votado el presupuesto de Agricultura y ha discutido el de cultos.

M. Combes se ha declarado partidario de la separación de la Iglesia y del Estado, pero ha estimado es impracticable porque crearía graves conflictos al gobierno.

Ha pedido el mantenimiento del concordato y ha estimado que la idea religiosa es necesaria en la actualidad como el más poderoso resorte de la humanidad.

Contestando al socialista M. Sembat, ha añadido que ya había hecho la mis-

ma declaración ante el Senado, y que, por lo tanto, la mayoría sabía ya quién era, pero que si se hubiese equivocado, lo dijera.

La Cámara ha aprobado, después de discutirlos, todos los capítulos del presupuesto de cultos.

Marconi ha dado al ministro de Marina de Italia nota detallada de las estaciones de telegrafía eléctrica que ha establecido personalmente en América.

La comisión nombrada por el gobierno de Italia para examinar el convenio hecho por aquél con Marconi, ha acordado que se establezca inmediatamente un servicio público entre el reino y la América del Sur, cuya estación servirá también para comunicar se Italia con la Erytrea.

Dicen de Roma que la Academia de Medicina de Bologna anuncia que uno de sus miembros el Sr. Tizzoni, diputado del Parlamento italiano, ha descubierto, sin que quede la menor duda, el microbio de la pneumonía.

ASUNTOS DEL DÍA

Todos los periódicos, incluso los liberales, convienen en que la reunión de los ex-ministros liberales ha sido un fracaso, y algunos llegan hasta acoger el temor de una próxima disolución del partido que dirigió el ilustre hombre público D. Práxedes Mateo Sagasta.

«El Correo» dice que en dicha reunión se apuntaron con más ó menos disimulo, aspiraciones diversas y opiniones inconciliables, y claro está que con factores tan distintos no hay posibilidad de llegar á nada homogéneo.

«El Globo», periódico liberal, comenta la reunión en los siguientes términos: «Después de estar reunidos tres horas diecinueve ex-ministros liberales, solo pudieron llegar á una conformidad en lo referente á la constitución de una junta electoral. Esto no tiene nada de particular, diciendo que estos que estaban reunidos eran españoles. La discusión del programa quedó aplazada para otra reunión».

Si sucede todo como decimos, se obtendrán los resultados estériles. Al leer el Sr. Montero Ríos el programa, todo fueron discrepancias. Nosotros creemos que lo mejor sería que todos, sin distinciones de ninguna clase, dieran poderes á la junta electoral para que ésta quedara encargada de discutir y aprobar el trabajo de Sr. Montero Ríos.»

La cuestión de Marruecos ha mejorado mucho, alejando los temores de complicaciones internacionales. El sultán recobra la autoridad sobre las kábilas, y todo hace creer que se halla próximo el día de que vuelva la tranquilidad al imperio marroquí y quede aplazado por algunos años el problema africano.

El conflicto venezolano, en cambio, se ha agravado.

La prensa inglesa guarda actitud reservada acerca de la conducta de Alemania.

La mayoría de los periódicos, incluyendo á los ministeriales, se muestran hostiles á Alemania, considerando que la actual alianza anglo-germánica puede colocar á Inglaterra en situación di-

ELIXIR CALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pequeña de digestión) raquitismo (crescimiento defectuoso) y demás afecciones que reconozcan por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 329 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

facilísima, obligándole a elegir entre la amistad de los yankees y la cooperación de los alemanes, eventualidades ambas tan peligrosas como perjudiciales.

Se comenta mucho también una nota officiosa, que asegura que Inglaterra, Alemania é Italia, en vista de la diversidad de sus intereses, negociarán por separado con Mr. Bowen.

Aunque en la nota se añade que dichas potencias marchan de completo acuerdo, el hecho de la separación en lo referente á las negociaciones se interpreta como la primera censura indirecta del acto realizado en Maracai, bo por la escuadra alemana.

El partido carlista es el que lleva mas adelantados los trabajos electorales, habiendo acordado ya presentar candidatos: por Cervera, al Sr. Barrio y Mier; Tarragona, señor marqués de Tamarit; Pamplona, D. Cesáreo Sans; Estella, D. Joaquin Llorens Fernandez de Córdoba; Aritz (Vizcaya), D. Miguel Irigaray; Tolosa, D. Victor Pradera; Alcañiz, señor conde de Doña Marina, y Barcelona, Sr. Vazquez de Mella.

No se contentan con esto los carlistas, pues se proponen también presentar por un distrito de Galicia al señor Quiroga, hijo de la ilustre escritora Sra. Pardo Bazán, y piensan luchar en Valencia, Olot, Morella; Palma de Mallorca y alguna otra circunscripción.

INSTRUCCION PÚBLICA

INSPECCION DE LA PRIMERA ENSEÑANZA

Por el ministerio de Instrucción pública se han dictado las siguientes instrucciones para el cumplimiento de la Real orden fecha 31 de diciembre último, relativa á los servicios de inspección de la primera enseñanza:

1.ª Las Inspección provincial debe informar todos y cada uno de los resúmenes remitidos por los Ayuntamientos poniendo nota de conformidad después de haberlos examinado con el debido detenimiento.

2.ª El trabajo de la Inspección, cuya acción debe ser eminentemente fiscalizadora y de constante iniciativa y vigilancia, ha de ser propio, individual, sin perjuicios ni influencias extrañas, eminentemente justo y respondiendo al fin de la difusión de la enseñanza.

3.ª Para ello, la Junta de Instrucción pública podrá encargar á la Inspección la visita á los distritos municipales que crea necesarios, y el cumplimiento de su encargo se limitará al estudio de los hechos que convenga depurar, tales como agregaciones de grupos de población, etc., y aplicando á este servicio el crédito consignado para visitas de Inspección.

4.ª Los inspectores que cumplan su encargo con la actividad y celo necesarios, tendrán mérito preferente en los concursos de ascenso y término, á cuyo efecto se llevará nota por el Negociado correspondiente.

5.ª La falta, negligencia ó ineptitud demostradas en este servicio será motivo suficiente para instruir el oportuno expediente de separación.

6.ª Si en los concursos se presentan méritos análogos, será preferido el que haya estudiado sobre el terreno la organización escolar de mayor número de distritos ó corregido mayor número de defectos de la organización local.

7.ª En todo lo relativo al cumplimiento de este servicio los inspectores de primera enseñanza se dirigirán directamente á la Subsecretaría de este ministerio.

La Junta Directiva de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad ha acordado dar una función de ópera en nuestro Teatro Principal, en la noche del miércoles 11 de Febrero próximo, con el objeto de allegar fondos para dicha benéfica institución, que tanto bien hace á las clases desvalidas de la localidad y la cual, desgraciadamente, atraviesa hoy una situación algo precaria, debido á haber disminuido sus ingresos y á ser cada día mayores las necesidades á que tiene que subvenir.

Aplaudimos sinceramente el espresado acuerdo y no dudamos que el público mahonés dará en esta ocasión una nueva prueba de sus caritativos sentimientos, del amor que siente por los desgraciados, asistiendo á la indicada función hasta llenar por completo nuestro coliseo.

Oportunamente publicaremos el programa de la misma.

Del 4 al 15 de Febrero próximo debe visitar este puerto la corbeta «Stein» de la Marina de guerra alemana, escuela de guardias-marinas.

Ya pasan de 1.700 las solicitudes presentadas en el Ministerio de Hacienda para tomar parte en las oposiciones anunciadas de oficiales cuartos y quintos de Hacienda pública.

El Comandante de Marina de Barcelona hace saber que, con motivo de hallarse á pique en el centro de aquel ante-puerto el vapor «José Roca», durante la noche se ilumina, poniendo dos farolas rojas, una en el palo trinquete y otra en el mayor.

Hoy causa gran maravilla
Y la pública atención
En la coronada villa.
EL RHUM QUINQUINA SANSON.

En la sesión ordinaria tenida hoy por este Ayuntamiento, se han presentado los vocales asociados últimamente designados, que en unión del Ayuntamiento han de constituir la Junta municipal en el corriente año.

Constituida ésta, se ha aprobado el repartimiento del cupo de la sal correspondiente al año último.

En el vapor «Isla de Menorca», es esperado mañana el nuevo tenor señor Brotad, para formar parte de la compañía de ópera italiana que actúa en nuestro coliseo.

Por oficio del Ayuntamiento de Añor, se ha comunicado hoy al de esta ciudad que aquella corporación municipal ha acordado contribuir en 200

pesetas al arreglo del camino de Rafael Rubí, conforme al proyecto aprobado al efecto.

Debido practicar mañana instrucción de tiro al blanco las fuerzas francas de servicio que guardan esta plaza en el campo de tiro establecido en el p.edio San Antonio, inmediato á la fortaleza de Isabel, II, dichas fuerzas marcharán por la mañana al vecino pueblo de Villacarlos donde embarcarán para trasladarse al referido campo.

A las ocho de la noche de ayer, pasó á mejor vida, la anciana Religiosa Concepcionista Sor Juana Teresa.

A las nueve de esta mañana la Reverenda Comunidad de Pbro. de Santa Maria, ha celebrado solemne misa de requiem de cuerpo presente.

A las cuatro de esta tarde dicha Comunidad ha cantado solemne oficio de difuntos y después se ha procedido al entierro.

Las virtudes que caracterizaban á dicha religiosa, el alto aprecio que se le tenía y las excelentes cualidades personales que le adornaban, la existencia consagrada en la oración, hacen, piadosamente pensando, creer habrá el Altísimo acogido en su Seno el alma de la finada, á cuya familia enviamos la expresion de nuestro pesame.

Terminando mañana el plazo señalado para solicitar la plaza de Secretario de la Corporación municipal de esta ciudad; á la hora de cerrarse las oficinas habian presentado solicitudes para dicha plaza los letrados D. Pedro Pons Vidal y D. Carlos Moysi Sauret; D. Santiago MasPOCH, Meliá y D. Victorino Benitez.

Mañana es el último día para cancelar los estancos de esta ciudad los sellos y timbres del Estado correspondientes al año 1902.

DE UTILIDAD INDISCUTIBLE

Apenas habrá médico que no haya recetado en la mayor parte de las enfermedades del estómago é intestinos, el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», siendo ya tal su crédito, que ha tomado puesto preeminente en la terapéutica y se le prescribe como un agente poderoso, cuyos admirables resultados no se hacen esperar.

El doctor Ware, médico en Virginia, acaba de prohibir el beso y ha presentado, á la consideración del Parlamento americano, un proyecto de ley que tiende, ni mas ni menos, á reglamentar la práctica del beso.

En lo sucesivo no se besarán todos los que quieran, únicamente los que estén dotados de una salud completa; para los demás prohibición absoluta bajo pena de multa, variable de uno á cinco dollars.

Está visto que los americanos, cuando no fundan «trusts» se entretienen, á ratos perdidos, en resolver los graves problemas de la Humanidad.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 30.—8 m.
Barómetro 759.3; viento NO. galeno; mar llana; cielo despejado; horizontes neblinosos.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Hipólito y Martina virgen y mártir.

Santo de mañana.—Stos. Pedro Nelasco y Marcela.

Cultos.—Continúa en S. Francisco el devoto y solemne Novenario dedicado al glorioso mártir S. Blas, abogado contra las enfermedades de la garganta, que le dedican los niños, inscritos á la angélica Congregación del Santo.

En el Carmen, como todos los sábados, Misa, Estacion y Letanias de todos los Santos con el Señor de manifiesto y á los fines de la Pia Union de Oraciones.

En el Asilo de Huérfanos, calle de San Fernando, por la noche, luego del Santísimo Rosario se practica la Salutación Sabatina en honor de María Purísima.

La Oración de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de S. Antonio Abad por la tarde de 5 á 6 y media.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á la Sagrada Familia en Sta. María.

Cotizacion oficial

Madrid 29.—4 t.	
4 por ciento interior.	75'25
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	06'10
Carpeta provisional amort.	96'00
Acciones Banco España.	477'50
Comp. Arrend. Tabacos.	409'75
París á la vista.	32'75 á 32'85
Londres á la vista.	33'38 á 33'43

Telegramas

El Bien Público

Madrid 30.

El duque de Tetuan ha pasado bien la noche, habiéndose iniciado en el enfermo una lijera mejoría.

Ha sido detenido un empleado en correos, por haberse descubierto que sustraía periódicos de las oficinas y los cedía á los vendedores mediante una pequeña cantidad.

Madrid 30.

Nueva-York.—Ha ocurrido un choque entre dos trenes de viajeros, cerca de la estacion de Tucaon.

Del choque han resultado diez muertos y diecisiete heridos.

Madrid 30.

El Director General de Sanidad ha comunicado á los Gobernadores civiles para que éstos á su vez lo hagan á las Direcciones Sanitarias, que en Jerusalén se registran diariamente de diez y ocho á veinte casos de cólera.

BLOQUES DE 1903

á 20 céntimos de peseta uno.
Imprenta de EL BIEN PÚBLICO.

Amp. de M. Parpal.

ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA.

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

En MAHON principales farmacias

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y precedencia:

Día 26 Enero.—1 buey, 273 kilos, ses Fons Redonas (Alayor) 1 ternero, 113, huerto de Moll (id.); 1 id., 179, id.; 1 carnero, 15, notia de S. Luís; 1 id., 14, ne Xenxa de Gabriel; 2 id., 34, estancia del Sr. Vigo y 8 cerdos, 747.

Día 27.—1 ternero, 169 kilos, Pedro de Vuimenó (Alayor); 1 id., 90, Cagalló Gran; 1 carnero, 15, vergel de Refal Culom; 1 id., 12, estancia del Sr. Vigo; 2 cebras, 31, Gabriel Vanrell, y 5 cerdos, 335.

Día 28.—1 vaca, 199 kilos, estancia Santa Marianna; 1 ternero, 200, Musuptá s'Escola; 2 carneros, 27, Refal Rubí Vey; 2 id., 57, Alcaldús de Pedro (Alayor); 1 id., 17, Trepucó de Jaime, y 7 cerdos, 568.

Día 29.—1 ternero, 185 kilos, estancia Trepucó; 1 id., 184, Binixebunet (Alayor); 2 carneros, 45, propios; 1 id., 18, Gabriel Vanrell, y 2 cerdos, 182.

CASINO EL CONSEY

En cumplimiento de lo acordado por la Junta General de esta Sociedad en

sesion celebrada el día 17 del corriente al reformar algunos artículos del Reglamento por que se rige, se convoca á los señores socios para el domingo 1.º de Febrero, á fin de elegir nueva Junta Directiva. La votacion dará principio á las once y terminará á la una del expresado día.—Mahon 29 Enero de 1903.—El Secretario, Pedro Riuda vets. 2—3

AL COMERCIO

Se participa á los señores cargadores, que el pailebot «San Salvador» al mando de su patron don Bartolomé Amengual, se halla en Barcelona á la carga para esta.

Para informes y demás, en Barcelona los Sres. Moll y Corominas; y en Mahon, D. Miguel Estela Thomas.

AL PÚBLICO

El coche de Alayor de *Relotje* ha trasladado su posada á la calle del Rosario, núm. 17, esquina á la de la Iglesia, donde tiene una puerta señalada con el núm. 5. 3—3

LA MARÍTIMA Compañía Mahonesa de Vapores

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en sesion del 2 actual acordó conceder un pasaje gratuito anual de ida y vuelta en cualquiera de las líneas que prestan nuestros Vapores, á los cargadores de esta Isla que devenguen un flete mínimo anual de MIL PESETAS por cuenta propia á contar desde 1.º del actual, y á los que sólo devenguen QUINIENTAS PESETAS se les concederá ocupar clase superior in mediata del pasaje que paguen una vez al año.

Los cargadores que disfruyen de otras concesiones están exentos de las expresadas. Se entenderán cargadores para los efectos de la mencionada concesion, aquellos cuyos nombres figuren en los respectivos conocimientos de embarque.—Mahon 15 Enero 1903.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

ZAPATEROS

Se necesitan buenos oficiales para calzado fino de hombre. (Cos de Gracia, 30. 1—2

EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EN BARCELONA EN 1889

CAPITAL SOCIAL: 300.000 PESETAS

VENTA al contado y á plazos de valores nacionales y extranjeros, cotizables en Bolsa y amortizables con premios.

La venta á plazos de valores mobiliarios amortizables con premios, es una verdadera institucion de indiscutibles ventajas para el público, pues facilita el ahorro, dando á este una colocacion provechosa, induce á la perseverancia en la economia, y pone en condiciones al comprador de obtener una fortuna debida al azar, sin menoscabo del capital economizado, que, con los intereses acumulados á él, puede llegar á ser un patrimonio suficiente para preservar de la miseria en la vejez á su previsor propietario.

Para prospectos, informes y demás circunstancias del negocio, así como de la clase de valores que se venden á plazos, dirigirse á los Agentes en Menorca SRES. TALTAVULL Y C.ª, Plaza Constitución, núm. 6, y en Palma á D. PEDRO B. VALLS, Delegado especial en Baleares.

Para que el público pueda cerciorarse de una de las ventajas que reporta este ahorro, citaremos la siguiente combinacion: mediante el pago de veinte pesetas en el acto de suscribirse y diez pesetas mensuales durante dos años, se obtendrán; un bono del CRÉDITO FONCIER de Francia, emision 1887, y una obligacion del Estado independiente del Congo, emision de 1888.

Satisfechos que sean dos plazos, la Sociedad comunicará al interesado el número de los valores para él adquiridos, disfrutando de los premios ó reembolsos que obtenga en siete sorteos que se verificarán en 20 Febrero, 20 Abril, 20 Junio, 15 Julio, 20 Agosto, 20 Octubre y 20 Diciembre, consistentes en 150.000 francos, 100.000, etc.

EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL ofrece á sus clientes poder disfrutar de 6 á 24 sorteos al año.

Hasta el 31 Diciembre 1900 lleva entregados esta Sociedad, 4021 títulos que representan 1.244.690 francos.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, (por ser mas accesible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado per un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Enero 1903

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Enero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

IMPERMEABLES POURTED CLASES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

SE SIRVEN Á LOS 8 DÍAS DE ENCARGADOS

PARA MUESTRAS Y DEMÁS:

Representante en Menorca

D. JUAN T. VIDAL.-MORERAS, 10, MAHON